



UNION EUROPEENNE

DELEGATION EN REPUBLIQUE DU BENIN

Allocution prononcée par Juan Luis BARBOLLA CASAS

Chef d'équipe gouvernance et économie
Délégation de l'Union européenne en République du Bénin

A l'occasion de

**Innovation en Afrique de l'Ouest : Collaboration UE-Afrique
dans l'enseignement supérieur » le 23/10**

Cotonou – 23 octobre 2024

Monsieur le Directeur adjoint du Cabinet de Madame la Ministre de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique

Monsieur le Vice-Recteur,

Monsieur le Secrétaire Général de l'Association des universités africaines,

Messieurs les point focaux Erasmus,

Messieurs les Ambassadeurs et représentants ASAF,

Chers représentants des milieux académiques, des ministères,

Représentants régionaux et continentaux, agences,

Chers étudiants et participants,

Au nom de l'Union européenne, je suis ravi de vous accueillir à l'événement intitulé "Innovation en Afrique de l'Ouest : Collaboration UE-Afrique dans l'Enseignement Supérieur". Cet événement revêt une importance particulière cette année, d'autant plus que l'Union Africaine a déclaré 2024 "l'Année de l'Éducation".

L'éducation, la recherche et les compétences sont au cœur du partenariat Afrique-UE. Les principaux moteurs des inégalités au 21^e siècle – le climat, l'environnement et la numérisation – nous affectent tous, et nous devons unir nos forces pour progresser dans les domaines où les priorités de l'UE et de ses pays partenaires se rejoignent.

Le premier levier de ce progrès réside dans la coopération en matière de recherche, d'innovation et de partage des connaissances.

Soyons clairs – nous ne pourrions pas résoudre le changement climatique, assurer la protection de l'environnement ou atteindre les

ODD sans une coopération en matière de recherche, d'éducation et d'innovation.

C'est précisément pour cela que l'UE a fait de la recherche et de l'éducation un pilier clé du Global Gateway.

Le Global Gateway est la réponse de l'UE à un environnement géopolitique en mutation, visant à atteindre l'autonomie stratégique dans des secteurs clés, tant pour l'Europe que pour ses partenaires internationaux. Sa première réalisation, comme vous le savez, est le Plan d'Investissement Afrique-Europe Global Gateway, visant à mobiliser 150 milliards d'euros d'ici 2027, présenté lors du 6e Sommet Afrique-UE en février 2022.

La recherche, l'innovation et l'éducation ne sont pas seulement au cœur du Plan d'Investissement Afrique-Europe - Global Gateway, mais aussi du partenariat UE-Afrique dans son ensemble. L'Afrique est déjà le continent le plus jeune au monde et devrait connaître la croissance démographique la plus rapide de toutes les régions dans les vingt prochaines années. Le continent africain fait face à des défis complexes (insécurité alimentaire élevée, impact du changement climatique), tout en proposant certaines des idées les plus innovantes pour les surmonter.

Par exemple, l'Afrique est le leader mondial du mobile money, offrant des services financiers aux personnes vivant dans des zones sous-bancarisées, comme la majorité en Afrique.

Le continent abrite plus de 600 hubs d'innovation. En 2021 seulement, les start-ups africaines ont doublé les fonds qu'elles ont levés par rapport à l'année précédente.

La jeunesse africaine peut transformer le continent, stimuler la croissance économique et accroître la pertinence mondiale de l'Afrique si elle bénéficie des conditions et des instruments adéquats – c'est-à-dire l'éducation, les compétences et le savoir-faire.

L'Afrique compte un nombre croissant de chercheurs et d'ingénieurs talentueux, mais manque d'un environnement propice pour encourager la pensée innovante.

Une partie du défi est que seulement 10 % de la population africaine s'inscrit dans l'enseignement supérieur – le taux le plus bas au monde. Environ 700 millions de personnes en Afrique ne sont pas connectées à Internet, et 40 % de la population n'a pas accès à l'électricité. Si ces défis ne sont pas relevés, cela pourrait aggraver les problèmes existants. Progresser vers une économie fondée sur la connaissance et placer le capital humain qualifié au cœur de l'agenda africain est essentiel pour renforcer l'autonomie stratégique et la résilience de l'Afrique face aux défis à long terme.

Le 6e Sommet UA-UE à Bruxelles a été un moment clé pour avancer dans cette direction. Les dirigeants africains et européens ont reconnu que le renforcement des liens est essentiel pour mener la reprise mondiale et se rapprocher de la réalisation des ODD, ainsi que de nos objectifs communs pour une transition verte, la numérisation, la croissance durable et les emplois, la paix et la sécurité, la migration et la mobilité, et le développement humain – y compris l'enseignement supérieur.

Ensemble avec nos partenaires africains, nous avons convenu de priorités communes, et l'Europe a présenté le Plan d'Investissement Global Gateway, visant à mobiliser au moins 150 milliards d'euros pour soutenir ces priorités.

Ce plan répond à ces défis communs de manière globale et avec une approche à 360 degrés, en combinant des investissements dans les infrastructures physiques, les compétences et le capital humain, ainsi que dans les cadres réglementaires et les normes.

Les systèmes d'enseignement supérieur et d'innovation sont à la fois des contributeurs clés et des bénéficiaires du Global Gateway. Grâce à des partenariats, les universités et les institutions de recherche peuvent accélérer les progrès vers les différents domaines d'investissement. Et c'est précisément ce que nous aimerions discuter et illustrer durant ces deux prochains jours.

Les établissements d'enseignement supérieur jouent un rôle essentiel dans l'écosystème de l'innovation, la génération d'emplois et les partenariats public-privé dans les chaînes de valeur et secteurs clés du Global Gateway.

C'est pourquoi rendre les établissements d'enseignement supérieur africains plus accessibles et attractifs en tant que destinations d'études, mais aussi en tant qu'acteurs clés dans la construction d'économies fondées sur la connaissance et l'innovation, est une situation gagnant-gagnant.

Il est essentiel de créer des opportunités d'apprentissage égales et équitables pour les jeunes du continent africain et de renforcer l'autonomie stratégique et la croissance durable de l'Afrique.

Nous mettons en œuvre l'Initiative-phare Mobilité des Jeunes pour l'Afrique, d'une valeur de 970 millions d'euros. Cette initiative vise à promouvoir les échanges de jeunes et la mobilité pour l'apprentissage, ainsi que la coopération entre l'Afrique et l'Europe. Elle encourage les opportunités de mobilité pour l'apprentissage sur le continent et entre

l'Afrique et l'UE. Elle soutient la coopération dans l'enseignement supérieur et le développement des compétences, renforce les mécanismes d'harmonisation régionale et continentale, tout en promouvant l'Afrique comme destination d'études. Ainsi, l'initiative contribue à l'autonomisation des jeunes pour une employabilité durable et une citoyenneté active.

Cette année, nous avons lancé 15 projets dans le cadre du programme de Mobilité Intra-Afrique. Ces projets, pour un montant total de 26 millions d'euros, concernent tous la protection de l'environnement et l'atténuation du changement climatique, en suivant les principes du Global Gateway.

Ces projets soutiendront l'organisation et la mise en œuvre de la mobilité internationale entre 60 établissements d'enseignement supérieur africains dans 22 pays.

Mais les avantages de l'Initiative-phare Mobilité des Jeunes pour l'Afrique ne se feront pas sentir uniquement au niveau continental. Le renforcement des systèmes éducatifs et la fourniture d'une éducation de qualité pour tous permettront aux pays africains de tirer parti de leur dividende démographique.

Dans la coopération UE-Bénin notre engagement se traduit avec un investissement de 255 MLN euro sur la période 2021-2027 dont le capital humain ainsi la croissance économique et verte font partie de priorités fondamentales de notre programmation.

Nous sommes impatients d'entendre vos contributions – institutions et agences de l'UA et de l'UE, représentants des États membres de l'UE et de l'UA, communautés économiques régionales, organisations régionales d'éducation, associations universitaires, organisations

étudiantes et réseaux d'entreprises – vos préoccupations partagées et vos recommandations clés pour aller de l'avant. Pour améliorer à la fois la dimension politique et les programmes que nous promouvons et mettons en œuvre ensemble dans le domaine de l'enseignement supérieur et de l'innovation.

Le développement et la promotion d'une perspective partagée sur les priorités Afrique-Europe permettront d'approfondir notre engagement mutuel dans les domaines de l'éducation, de la mobilité et de la jeunesse, en prévision des futures priorités de programmation conjointe. Cela nous permettra de créer encore plus d'appropriation, d'accroître les connexions entre les peuples et de rendre nos actions encore plus percutantes.

Cette événement n'est pas une discussion isolée, mais une conversation continue qui nous permet d'intégrer la voix de l'Afrique de l'Ouest dans le partenariat. On compte sur vous d'être des ambassadeurs et reporter les messages au sein de vos organisations.

En conclusion, permettez-moi de vous souhaiter à tous une discussion fructueuse et engageante lors de cet événement de deux jours. Je compte sur vos engagements et vos esprits brillants pour rendre notre coopération encore plus mutuellement bénéfique.

Je vous remercie !